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本报讯 7 月 1 日，翼城县
召开专题会议，传达贯彻省委
十一届十次全会精神。翼城县
委书记王渊传达会议精神，翼
城县委副书记、县长刘锋主持
会议。

会议指出，要把学习贯彻
省委十一届十次全会精神作为
当前重要政治任务，开展全方
位、全覆盖式的学习宣传教育。
要结合“庆七一”系列活动，组
织广大党员干部采取主题党日
活动、讲党课、专题讲座等形
式，不断加深理解、形成共识。
要把全会精神作为干部培训的
必备课程，推动省委全会精神
进教材、进课堂、进头脑。要全
方位、多层次开展宣传报道，深
入挖掘各乡镇、各单位抓学习
贯彻工作的好做法、好经验，在
全县营造浓厚氛围。

要把转型发展作为经济工
作和各项事业的“纲”，深刻领
会在“转型发展上率先蹚出一
条新路来”的时代内涵，在“率
先”上抢先机、在“蹚出”上下苦
功、在“新路”上勇探索，下定决
心在转型发展上实现新突破。
要 把 开 发 区 建 设 作 为 破 题 之
举，把营商环境作为关键要素，
把扩大开放作为不竭动力，扎
实推进观念、产业、机制的全面
转型。

要把创新驱动作为逻辑起
点，抓紧编制高质量的“十四
五”规划。要认真了解掌握省委

“八个定位”“十大战略”的科学
内涵，提出翼城县重大建设工
程和重点项目布局。要在吃透
上情的基础上，将翼城县高质
量发展中的瓶颈、问题、优势、
资源等吃透弄清，确保所列项
目上下衔接、左右对接。要进一
步加大同有关部门的汇报衔接
力度，以变革性、牵引性、标志
性举措，高起点高标准高质量

编制“十四五”规划，确保转型出雏型，在收好官、定好位、谋好篇
基础上，打好牌、出好招、下好棋。

要把“六新”建设作为主攻方向，狠抓招商引资，大力引进高
端装备制造、高质量钢铁、铜合金新材料、农产品精深加工、文旅
融合、现代服务业等领域的优质项目。要积极引进优势产业转移
项目，加大同酒钢集团、晋西集团、晋南钢铁集团、华翔集团、中
信机电等企业的对接力度，推动铸造行业从初级低端型向精深
中高端型转变，从资源消耗、环境破坏型向资源节约环境友好型
转变。要树立品牌意识，借鉴“丽水山耕”经验，围绕翼城苹果、
隆化小米、连翘、西阎山珍、尧都砂器、绿牧德品、文创花鼓等特
色产品，创新实施“四个一”工程，全力打造翼城区域公共品牌，
不断扩大市场占有率和品牌知名度，切实把资源优势转化为经
济优势。

（李茁壮 张瑞丽 李自强）

全力推动翼城高质量转型发展
——赴浙江、陕西两省五市考察学习归来话发展

翼城县委书记 王 渊

跟随全市党政代表团赴两省五市考察学
习，既开阔了视野、拓展了思路,又解放了思
想、创新了观念,一路走来，两省五市的园区
打造格局之大、改革创新力度之强、创业营商
环境之优、生态保护开发之美，都让我深受触
动，同时也坚定了我对标对表学习先进、推动
翼城高质量转型发展的信心和决心。

一是学习其推动产业集聚的过硬举措。
产业集聚是一个地区提升竞争力和创新能力
的重要载体。这次考察所到各市都围绕打造

“产业集聚高地、投资创业洼地”，全力推进开
发区建设，特别是温州打破县域界限、实行

“三区合一”，宁波推进研发园建设等经验做
法，为翼城积极申报省级开发区建设提供了
非常有益的借鉴。

二是学习其优化营商环境的服务理念。
优化营商环境是区域发展的重要前提。无论
是杭州打造“移动办公办事之城”，还是温州
经济技术开发区承诺“拿地即开工”，都为地
方经济发展、项目建设按下了“快进键”。近年
来，虽然我们在优化营商环境方面做了大量
工作，但与先进发达地区相比还有很大的差
距，必须在更深层次、更宽领域实现新的突
破。

三是学习其支持创新创业的发展思路。
创新创业是引领发展的第一动力。杭州梦想
小镇通过“新四军”队伍建设实现以人才促创
新、以创新促创业的战略转型，为我们打造

“双创”升级版开辟了新的思路。我们必须在
改革创新、做好服务上持续发力，把创业成本
降得更低、让创业资金对接更充分、创业氛围
更浓厚，进一步激发市场活力和社会创造力。

四是学习其落实“两山”理念的生动实
践。生态文明建设是推动高质量发展的基本
内涵。丽水市打造的“丽水山耕”区域公用品
牌，实现了生态保护、生态发展、生态惠民的
共赢，为我们“在保护中开发、在开发中保护”
提供了成功经验。目前我们面临的环保压力
依然很大，必须坚持绿色发展，全方位、全地
域、全过程开展生态环境保护，努力把生态效
益更好地转化为经济效益、社会效益。

考察学习的目的在于推动发展。考察结
束后，翼城县第一时间召开四套班子会议，
传达学习这次考察之行的所见所闻和董书
记在考察过程中的指示精神，特别是 6月 3
日市委书记董一兵到翼城调研，进一步激发

了翼城干部群众的干事创业热情，点燃了全
县上下推动高质量发展的信心决心，使我们
倍受鼓舞、倍感振奋、倍增干劲。我们将以这
次考察学习为契机，按照市委“一三四三”工
作思路，牢记董一兵在翼城调研时的要求，
充分发扬“愚公移山”的精神和“跳起来摘桃
子”的闯劲，奋力推动翼城在高质量转型发
展上迈出更大步伐，以发展实绩检验考察学
习成效。

一是狠抓工业经济，全力推进省级开发
区建设。牢固树立“项目为王”理念，紧紧围绕

“一区三园”建设，全力以赴推进工业项目和
产业集聚区建设，凝心聚力打好经济发展“翻
身仗”。目前，我们已先后与酒钢集团、立恒公
司就翼钢破产重整、与晋西集团就铜合金新
材料、与中信机电就舜达锻造产业园区、与华
翔集团就铸造产业园进行了深入对接，初步
达成多个合作意向。

二是深化改革创新，持续优化翼城营商
环境。全面深化“放管服效”改革，进一步激发
市场主体活力和社会创造力；积极推行“三晋
通”，力争在“互联网+政务服务”方面取得新
突破，走在全市前列；大力开展行政审批服务
专项整治活动，实现政务服务“最多跑一次”，
着力营造“六最”营商环境，真正做到为企业
保驾护航。

三是打造公用品牌，推动大众创业、万众
创新。借鉴“丽水山耕”品牌建设经验，创新实
施“四个一”工程，即建立一个梦想直播平
台，培养孵化一批带货网红主播，打造“翼城
优品”公用品牌，整合推出一批特色品牌，从
而实现把“农产品”变成“商品”、把“山货”变
成“网货”、把“线下”变为“线上”，使群众获得
最大经济效益和社会效益。

四是强化治理效能，打造绿色发展翼城样
板。严格落实董一兵精细化推进环境治理的要
求，加速推进污水处理、散煤治理、垃圾清理、
厕所改造、清洁取暖等工程，推动翼城生态环
境持续改善。扎实开展靓城提质“三大行动”，
严厉打击非法占地、违章扩建等歪风邪气，铁
腕整治城市顽疾。加
大老旧小区改造力
度，加速完成市政基
础设施建设，全力打
造宜居、宜业、宜游的
城市生态名片。

跟随我市党政代表团赴两省五市考察学
习，园区打造格局之大、改革创新力度之强、
创业营商环境之优、生态保护开发之美，让我
深受触动、倍增干劲。

见贤思齐学什么

一是学习敢为人先的首创精神。这次到
两省五市最直观的印象就是所到之处都是创
业创新的浓厚氛围，可以说时刻都在求新求
变，只有想不到、没有做不到。翼城历来能人
辈出，翼商翼才遍布全国，但还没有形成“大
众创业、万众创新、敢为天下先”的浓厚氛围，
如何借鉴两省五市经验，打造创新生态，值得
深入思考研究。

二是学习紧跟大势的战略眼光。这次到
两省五市考察，不管是生态工业，还是参与式
体验游，无不彰显着国家政策导向和科技前
沿风向。翼城的农业托管近年来走在了全国
前列，今后要紧盯政策导向和市场动向，在更
多领域、更多方面搭上时代快车。

三是学习极致高效的营商环境。两省五
市从园区打造到项目审批，真正做到了“拿地
即开工”“最多跑一次”，甚至“跑零次”。翼城
的园区建设刚刚起步，软硬环境都需要大力
改善，这次要梳理两省五市先进做法，逐项对
照借鉴学习。

四是学习立说立行的务实作风。这次到
两省五市普遍感到党政干部和企业家懂政
策、懂经济、懂市场，重实践、重实干、重实效，
同时可以看到干部对企业的情况了如指掌、
如数家珍，甘当服务企业的“店小二”，遇到困
难不等不靠，创新求变，千方百计把事干成干
好，这样的作风值得我们深刻反思学习。

对标先进缺什么

一是缺少谋深谋远的眼力。对发展趋势
不敏感，研究少，把握不准，依然没有走出资
源依赖的桎梏，创新发展观念树得不牢、做得
不够。翼城虽然有深厚的装备制造产业基础，
但多年来始终徘徊在产业链低端，没有通过

技术革新实现转型
升级、凤凰涅槃。

二 是 缺 少 自
我革命的魄力。直
面矛盾、破解难题
的担当不够，对制

约发展的条条框框没有全力打破、彻底解
决。翼城的开发区从 2016年开始启动，但至
今仍未申报成功，其中固然有客观因素，但
关键还是敢想敢试、打破常规的魄力不足、
办法不多。

三是缺少筑巢引凤的吸引力。目前来看，
我们的营商环境与两省五市相比几乎是一个
时代的差距，在“放管服效”改革、园区标准地
建设、招商引才优惠政策、城市基础设施、生
态环境容量等方面还有很多短板欠账。

四是缺少雷厉风行的执行力。相对于两
省五市的干部作风，我们的干部习惯于找经
验、等政策、怕问责，解决问题存在惰性思维、
畏难情绪，同时服务意识不强，或多或少仍存
在“官本位”思想。

奋起直追干什么

临渊羡鱼，不如退而结网。我们要依托翼
城区位资源优势，按照董一兵在翼城调研时
的讲话精神，加快步伐、奋力追赶。

一是狠抓工业经济。学习温州经验，一
方面通过行政区划调整等举措加快推进省
级开发区申报设立，另一方面强化“一区三
园”产业集聚区建设，依托意向投资主体，推
动舜达、翼钢盘活重生，着力打造短流程铸
造产业集群，在装备制造业发展上率先走在
全市前列。

二是培育新兴产业。学习杭州经验，树立
互联网思维，依托凤凰电商产业园，加快孵化
发展电商产业、网红经济。紧抓山西药茶发展
机遇，围绕连翘特色，强化产学研合作，发展
连翘药茶产业。借鉴“丽水山耕”品牌经验，整
合全县优势农特产品，叫响翼城品牌。

三是创优发展环境。以深化“放管服效”
改革为抓手，推进流程再造，强化数字赋能，
全力精简手续，缩短时间，方便企业群众。树
牢“产业第一、企业家老大”的理念，转变干部
作风，提高办事效率，全力把翼城打造成为投
资洼地、服务高地。

四是保护开发生态。一方面深入推进污
染防治攻坚，加快完成垃圾污水治理、散煤整
治、清洁取暖等硬任务，扭转指标靠后的被动
局面，为产业发展腾出更大环境容量。另一方
面要学习丽水经验，依托翼城丰富的自然景
观和文旅资源，加快推进景区开发、特色文旅
小镇建设，真正让绿水青山变成金山银山。

见贤思齐 对标先进 奋起直追
——赴浙江、陕西两省五市考察学习归来话发展

翼城县委副书记、县长 刘 锋

学习先进经验
蹚出发展新路

作为唐尧故地、晋国旧都，翼城有着独特
而浓郁的民俗风情。古时凡女子出嫁，必像皇
家女子一样，戴凤冠、衣霞帔、穿凤头鞋、乘龙
凤轿；而民间女子千百年来一直传承着古老的
绣花鞋技艺，对千媚百娇的凤头鞋更是情有独
钟。

绣花鞋可谓中华民族之“国粹”，它根植于
民族文化之中，是鞋文化和刺绣艺术完美结合
的生活实用品。据传，早在春秋晋国时期，绣花
鞋已风靡翼城民间了。历代妇女沿袭了东方装
饰唯美的审美风尚，在不盈方尺的布料上，一
针一线地述说着各自的审美观念、文化传统、
伦理道德与时尚价值。绣花鞋的刺绣，注重鞋
面的章法和鞋帮的铺陈，并配以鞋口、鞋底的

工艺饰条，用彩色
丝线从鞋头到鞋
跟甚至鞋底和鞋
垫上都绣上繁缛
华丽的纹样。鞋的
基本图案包括花
鸟 草 虫 、飞 禽 走
兽、爪蒂花果、山
川风物、戏剧人物
等；吉祥图案主要
有二龙戏珠、莲生
贵子、榴开百子、
鱼跃龙门、狮滚绣
球、喜鹊登梅、凤
戏 牡 丹 、鸾 凤 和
鸣、双蝶恋花等，
这些图案都寓意
着生命的赞歌和

美满的人生，反映着劳动人
民对美好生活的向往和追
求。

走遍大江南北，绣花鞋到处都有。但
是，它最早起源于何时何地？广泛流传于翼

城的“晋国鞋”传说，或许能让我们追寻到它的
源头。据说，早在两千六百年前群雄争霸的春秋
战国时期，当时晋国就都于今南梁镇的故城村。
公元前 660 年，晋献公从曲沃回来当了国君后，
立志强晋，竭力拓疆，便厉兵秣马，四出征战，一
举吞并了十个诸侯小国，开始称王称霸。为了让
全国百姓永远记住他的文治武功，他命令宫中
所有女子的鞋面上必须绣上石榴花、桃花、佛
手、葡萄等钦定的十种花果纹样，同时还下令全
国平民女子出嫁时必须以这种绣了纹样的“十
果鞋”作为大婚礼鞋，以便世世代代都不忘晋献
公的赫赫战绩，当时翼城民间便把这种绣有十
种图案的绣花女鞋称为“晋国鞋”。灭了十国，把

“十果”踩于足下，这大概就是一代雄主的英雄
气概吧。由于国君的大力推崇，“十果”绣花鞋便
在翼城大地上兴盛起来。翼城女子从少女时代
起便开始了鞋上绣花的生涯，她们大门不出，二
门不迈，用十几年的时间为出嫁而含辛茹苦地
绣花鞋，将少女纯真的爱一针一针地绣到鞋面
上，以表达对爱情的忠贞和对幸福的追求。自
然，刺绣与花鞋的制作也成为评价一个姑娘心
灵手巧的基本条件。

到了明代，小小的绣花鞋又开了一代新风，
民间千姿百态的绣花鞋一下变成了“凤头鞋”，这
主要是翼城出了一个李娘娘的缘故。李娘娘是今
唐兴镇西关村南庄儿人，她是明穆宗的贵妃，明
神宗万历皇帝的生母，万历元年（1573）万历皇帝
徽称她为慈圣太后。由于她是从侍女一步步走上
去的，所以是个女权主义者，具有朦胧的男女平
等思想，位尊身贵之后，做了不少尊重和抬举平
民女子的事情。翼城民间俗传，李娘娘在宫里住
久了，总是思念家乡，一心想为家乡女子做点儿
什么。思来想去，她认为女子一辈子地位卑下，起
码在结婚出嫁这天总得尊贵些。于是，她便传话
给万历皇帝，请求特赐家乡女子出嫁如皇宫礼
仪，被万历降旨恩准。这时，恰逢一位翼城籍的史
巡按去江南上任前准备先回家探乡祭祖，起身时
问李娘娘有何吩咐，李娘娘便说了不少思念家乡
的话，而后拿出一顶凤冠，一身霞帔，一双凤头
鞋，还有画好的一顶五彩龙凤轿图样对他说：“我
给皇上说了，皇上看在我的份上，让翼城妮儿家
都沾点光：改嫁的那一天，都一样打扮，头上戴凤
冠，身上披霞帔，脚上穿凤头鞋，再照画好的图样
做一顶五彩龙凤轿坐一坐，一辈子威风上一天，
这就是我给家乡人的礼物。”以前翼城改妮子时，
是和邻县一样打扮，戴花冠，穿大红衣裙，石榴花
鞋，坐白铁顶轿，自从史巡按传了李娘娘的旨意
后，翼城女子出嫁，便戴上了凤冠，穿上了凤衣，
披上了霞帔，蹬上了凤头鞋，坐上了龙凤轿。据

传，此为孝定李太后特赐家乡女子的出嫁礼仪，
它处女子不得享此殊荣。一双小小的凤头鞋，为
什么民间女子不能随便穿，只有皇帝颁旨以后才
行呢？这就是因为，只有九五之尊的皇帝才配龙
凤，可见李娘娘的懿旨传下来，翼城女子出嫁时
是多么的风光！

千姿百态的“十果”鞋换成了鸾凤和鸣的
“凤头鞋”，这是翼城女子的极大荣耀。因此自明
代以来，翼城的凤头鞋用料越来越考究，图案越
来越美观，做工越来越精致，凤头鞋简直成了翼
城女子的专利。凤头鞋做工精细，用料考究，色
彩十分艳丽，图案栩栩如生，给人以凤凰展翅欲
飞的感觉。鞋面凤凰用五彩贡缎、七彩锦丝刺
绣、堆绣而成；鞋底凤凰图案用七彩锦丝配以民
间传统的石榴子、凤爪、钩针、打子儿、背对背、
盘针等针法纳制而成，与鞋面风格相辅相成、完
美结合。据考，翼城的凤头鞋大体有这样几个特
点：一是鞋底为棉线纳制的千层底，鞋帮是用红
色软缎做成；二是鞋面用五彩丝线和黄色皮金
刺绣编结，绣成绚丽夺目、色彩斑斓的凤凰彩
头，有的还用珍珠镶嵌一双明亮的双眼，鞋头呈
尖形，稍微往上翻翘，形如凤嘴；三是鞋面凤鸟
的空间要衬缀五彩云朵，红花绿叶，红绿相间，
黄紫交错；四是鞋的帮口边缘均镶着一条彩色
的滚边。这样的凤头鞋造型独特，色彩艳丽，不
仅透气松软，穿上十分舒坦爽快，而且精美大
方，看上去十分典雅华贵。据说，凤头鞋还有一
种凉鞋，基本做法一样，只是后帮敞开，如同现
今的拖鞋，凉爽实用，更适合一般劳动妇女休闲
穿着。

“皇恩特赐凤头鞋，小家碧玉得提携。自此
闺阁喜气绕，千层底，万针血，绣出一生两情谐。
娉娉婷婷凤头鞋，千娇百媚脚下泻。纤巧秀丽又
温馨，轻盈盈，软绵绵，高雅飘逸影叠叠。”绣花
鞋看上去五彩缤纷，走起路来婀娜多姿，尤其是
莲步挪移间，裙摆下不经意露出的鞋尖，千娇百

媚尽在足下绽放，惹人怜爱，引人遐想，难怪千
百年来翼城的女子从不放弃在绣花鞋上争相竞
艳，为了足下风姿而大展身手。

绣花鞋是普通百姓生活的一个点滴，是民
俗风情的一朵奇葩，是华夏民族共同的文化财
富。随着时代的发展，运动鞋、休闲鞋和新颖时
髦的高跟鞋已成为现代女子追求的时尚，加之
机绣的兴起，如今要找到用手工一针针绣出的
绣花鞋已是很难了。让人高兴的是，近年来一
些眼光敏锐的人看准了“晋国鞋”“凤头鞋”的
文化含量和市场价值，已着手组织开发凤头
鞋。我们相信，在绣花鞋滥觞的翼城大地上，

“凤头鞋”一定能
够重焕青春，再开
新局，像一只凌空
翱翔的凤凰一样，
绽放出五彩斑斓
的绚丽！

（翼城县文化
和旅游局供稿）

千媚百娇“凤头鞋”
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